

郷土研究会資料 昭和五十三年六月二四日

第八十九回 史跡めぐり

さきたま資料館と前玉神社

越谷市郷土研究会

埼玉古墳と前玉神社

越谷市郷土研究会

日置宗一

武藏國のなかでも大きな古墳の最も多く集
集しているところは埼玉県行田市埼玉の古墳
であろう。埼玉という村落は、今でこそ行田市
に編入されているが以前は埼玉郡に属する大
きな古村で群家の所在地であつた。正倉院文書
戸籍帳・山城國愛宕郡下里計帳・神龜三年へ
ヒニ大)に前玉原と記し万葉集には佐吉多方・
延喜式神名帳にもサキタマと訓じてゐる。

※ ※ ※

古墳がある。現在では前方後円墳と証明さ
れる。高さ十六メートル、塁一〇〇メートル、周回三三
メートル。頂上は灌木が茂り見晴しが良くな
い。の東方三百米のところには將軍山と称される
前方後円墳がある。この古墳は明治ニヒ年発掘
され石扇を発見されたが石扇は穿孔貝殻の萬字調した
房端石を以つて策がれ天井は巨大なる枕父石にて
蓋をしてあつたという。又出土した遺物もおび
ただしい数にのぼつたといわれる。

今行田市の町はこれから東南北本駅に通する
道を二キロも行くと道の両側稻田のなかに古
墳が々々と横わっているのが遠界に入つてくる
それらの古墳のうち、主なるものは左手三百
メートルほどに丸墓山(まるまきやま)と称せられる円墳がある
圓墳としては日本をも他に類例を見ない大き

丸墓山の東南に稻荷山古墳があり先年発掘され
山頂の篠原墓形が復現されている。(將軍山古墳出土品
と共に出土品は資料館に展示)右手に大きな前方
後円墳が過をめぐらして横たわつてゐる。二子山と
いわれており金山感い樹林に蔽われ完全な原形

をとどめている。さらに奥道を進むと相対する位置に鉄砲山と称せられる前方後円墳がある。ボッ子山と称せられるものがある。さらに鬼塚鉄砲山と称せられるわけは、江戸時代に忍飛がこの辺で廻狩場としていたことがあるからである。鉄砲山の東方百メートル程のところに武内社の前玉神社が鎮座しているが、この前玉神社も社殿が古墳の上に位置しているのである。

この古墳は後古いらぐるしく変形され原形をとどめていない。

神社寄合の談によれば、この古墳はもと前方後円墳であつたらしいとのことである。新編武藏風土記綱は當時に如て次のように記している。「社地の様平地の田舎中より突出せる様にて周リ二町程、高さ三丈余四方に喬木生い哉り」と。

頂上僅か十坪ほどの平地にしてそこには小社を祀つ」と。

以上のほか埼玉部落に現存する古墳としては

瓦塚、中の山（今幸坂を渡り）、奥玉山、愛宕山、ボッ子山と称せられるものがある。さらに鬼塚はすでに雨打されて痕跡をとどめていないが古墳としての記録の存するやのが二十三あり、そのうち記録は残されず、取引出された古墳も数多くあつた事であろう。

前玉神社の東南約六〇の米良とのところ、「百穴」という地名があり、また遺物の出でたりて記録もあるが、いまは頃うしきものだけ残められせり。

このような武藏國ないし関東でも珍らしい大規模な古墳群の存在は、なにを物語るものであるか、思つに注目。薩摩を極めた国造の何いかにわたる一族を中心とした墳墓であるとしか考えられないのである。

日本古墳文化の発達した近畿は九州、畿内関東であつてなかとも武藏傳の行田はその大きさと数においてまたるものである。これは

古墳時代は荒川や古利多川の沿岸には舟による水運がひらけ、稻作に適した高い古代文化が開けていたためである。

武蔵野の歴史時代への発展はこの古墳文化と云われる豪族文化の發展に伴ない地域的に村落が開拓されていったところにはじまる。

武蔵野にも農業技術をもつた古代農耕文化と云われるものが六七紀以後開拓したこの文化は、部落単位の豪族の文化とも考えられ、世から伝えられた高良の生活技術を持っていた。それは次第に富と権力をもつ豪族を育て死後を祀る盛土の古墳を残すようこの社会を成長させていった。この時代の畿内地方にこの豪族の統一者の中から大和朝廷が開拓、その勢力が伸びて来た。朝廷は勢力擴大を図るために在地の豪族を勢力と富の強弱を尺度に創造^{ハサカツ}は渠主に任命した。(茂勢朝)武蔵野には当時那馬志

國造 兼多毛比命と陶利國造伊佐知直^{イサチヨシマサ}とがあつた。元邪志命は荒川を中心に東京の北東部から奥武蔵にかけて發展していった豪族でありこの指導者と見られる一族であり、出雲臣の系統をひく有力な族長で大己貴命を祭神とする大宮氷川神社はこの氏族の氏神であると考えられる。前玉神社は、埼玉郷の故地の中心に近く鎮座し、延喜式内神名帳の武蔵国埼玉郡西座の中の「前玉二社」とあるのに該當するのが通説の様である。前玉神社を祀つたもののが武蔵國造の一族である。あつたと云ふ事は、先づ間違いなくと云はなければならない。とすればこの前玉神社の一座は冰川神のサキタマを祀つたと云う説測も允能であると思われる。前玉神社の祭神二座のうち一一座が冰川神社の幸魂を祀つたものであるとして先づ問題としたいのは前玉神社と古墳との關係についてである。

もともと神社の社殿や古墳の下にあつたのであるが、近世富士信仰の盛んとなつた時に古墳とおらずに小高い山の上に社殿を移して、富士浅間社を祠つたものであらうと云う。

現在は古墳の中腹に小社があり、祭神として「木花雨命姫を祀り、浅間社の靈が憑けてある。

富士信仰の盛んになつたのは道中又峰のことであるから、過去におこべの社殿跡地に在り、おそらく古墳を拝顔するよつて位置に在つたのではないかと想像される。

即ち、前玉神社の一座は元來この古墳に葬られた人を崇めてこれを祭つたものと想したいと思われるのである。

引用文献資料

埼玉県地名誌

龍溪一郎

北辰圖書

武藏野

桜井正信

社説社

埼玉人鏡

小野文雄

埼玉縣人鏡

埼玉の庄司

小野文雄

埼玉縣人鏡